



Centre européen
Robert Schuman

Maison de l'Europe
Scy-Chazelles

RAPPORT D'ACTIVITÉS 2023

VERSION PROVISOIRE

POUR L'EUROPE !



Préparé par Richard Stock et l'équipe du CERS

Les activités du Centre européen Robert Schuman sont soutenues par



📍 2, rue Robert Schuman, 57160 Scy-Chazelles

☎ +33/(0)3.87.60.10.15 📠 +33/(0)3.87.60.14.71

✉ centre-robert-schuman@centre-robert-schuman.org
www.centre-robert-schuman.org

Siège : 8, rue Robert Schuman, 57160 Scy-Chazelles

TABLE DES MATIÈRES

1.- LES PUBLICS.....	3
2.- QUELQUES ACTIVITÉS ORGANISÉES EN 2023 :.....	3
2.1.- CONFÉRENCES "GRAND PUBLIC"	3
2.2.- LES FORMATIONS.....	3
2.3.- QUELQUES ANIMATIONS DU SERVICE ÉDUCATIF EUROPÉEN ET INTERCULTUREL	6
A. ACCUEIL D'ÉTUDIANTS AMÉRICAINS DE GEORGIA TECH	6
B. 20ÈME ANNIVERSAIRE DU PROGRAMME ROBERT SCHUMAN DE LA GRANDE RÉGION, 10 MARS.....	6
C. MOIS DE L'EUROPE 2023.....	7
D. SALON EUROPÉEN DU LIVRE D'ENFANCE ET DE JEUNESSE ET MANIFESTATIONS CONNEXES : LECTURES, ATELIERS D'ILLUSTRATION, ETC., 11-14 OCTOBRE	8
E. MEMOBUS, 13 SEPTEMBRE	8
F. EUROPAMOBIL, 26 SEPTEMBRE	8
G. FORUM FRANCO-ALLEMAND, 24-25 NOVEMBRE.....	9
H. ANIMATIONS DE NOËL, ÉTABLISSEMENTS MOSELLANS, NOVEMBRE/DÉCEMBRE.....	9
I. MOBILITÉ EUROPÉENNE AU CERS.....	9
2.4.- CIRCUITS DES LIEUX DE MÉMOIRE, JUILLET 2023.....	9
3.- RÉSULTATS FINANCIERS 2023 :	12



1.- LES PUBLICS

En 2023, le Centre européen Robert Schuman (CERS) a touché directement environ 216.223 personnes dont :

- ★ en distanciel : 201.983 personnes (notamment sur les réseaux sociaux tiktok, instagram et facebook) et 12.164 visiteurs uniques du site internet du CERS ;
- ★ en présentiel : 14.240 personnes.

	Publics touchés	En présentiel			En distanciel	Total général
		Jeunes	Enseignants	Grand public		
Réalizations	2023	2.809	764	10.667	201.983	216.223
	2022	1.367	299	285.622		287.288
	2021	816	331	214.940		216.087
	2020	1.055	150	84.520*		85.725
	2019	4.150	1.105	3.080		8.335

2.- QUELQUES ACTIVITÉS ORGANISÉES EN 2023 :

2.1.- CONFÉRENCES "GRAND PUBLIC"

Le CERS a réalisé en 2023, 15 conférences "grand public" dans 6 pays différents, dans les villes suivantes : Autun, 27 janvier, Rennes (Ouest-France), 9 février, Sarrebruck, 7 mars et 13 septembre, Scy-Chazelles, 12 avril et 24 juin, Gorizia, 9 mai, Bucarest, 29 juin, Saarlouis, 16 juillet, Aix-la-Chapelle, 19 septembre, Trèves, 28 septembre, Cattenom, 5 octobre, Paderborn, 7 novembre, Rhodes, 29 novembre, Bruxelles, 28 novembre.

2.2.- LES FORMATIONS

Le CERS a réalisé, en 2023, les actions de formation suivantes :

1. Formation d'animateurs de la simulation "Nature & Pouvoir", 19 et 20 janvier à Trèves.

2. Euro-citoyens en action, organisé conjointement avec l'Académie européenne d'Otzenhausen, du 3 au 6 février à Sarrebruck, pour une trentaine de lycéens de sections Abibac de Bischheim et Ludwigshafen.

Le projet "De la guerre à la paix" était centré sur la mémoire avec la réalisation d'une production finale multiformats (poésie-slam, dessins-collages, atelier écriture) en français et en allemand liée au Message de paix de Fiquelmont. Les réponses créatives des élèves ont notamment pris en compte la célébration du 60ème anniversaire du Traité de l'Élysée et de l'amitié franco-allemande. Cet effort créatif conjoint a permis à ces jeunes de mettre en pratique les compétences interculturelles et linguistiques acquises au cours du projet, tout en réfléchissant à la valeur de la paix, qui n'est jamais acquise...

3. Stage "les tremplins", en coopération avec UNIS-CITÉ, 9 mars, des volontaires d'Unis-Cité, à la fin de leur Service Civique et CES, ont ainsi pu s'entraîner, avec Julie Knapp, à valoriser leurs expériences et présenter clairement leur projet d'avenir devant des professionnels : privés, publics ou associatifs.
4. Séminaire transfrontalier d'éducation au vivre ensemble démocratique - ouverture aux identités sexuelles et de genre dans les établissements scolaires de la Grande Région, en coopération avec l'Institut pédagogique de Rhénanie-Palatinat et l'association "La Grande Région sous l'arc-en-ciel", 14 mars, Maison Robert Schuman : le séminaire s'adressait aux enseignants de l'enseignement secondaire, aux formateurs des professions pédagogiques ainsi qu'aux chefs d'établissement et aux autorités éducatives de la Grande Région. L'objectif du séminaire était de faire, ensemble, un état des lieux, de transmettre des connaissances et d'initier des actions pédagogiques dans la prise en compte de diverses identités de nos élèves (lesbiennes, gays, bisexuels, transsexuels/transgenres et intersexuels). Différents ateliers donnèrent aux participants l'occasion d'échanger des expériences et des informations.
5. Symposium "le rôle de la société civile franco-allemande" : le Traité sur la coopération et l'intégration franco-allemandes, signé à Aix-la-Chapelle le 22 janvier 2019, complète le Traité de l'Élysée en approfondissant l'ancrage européen et la solidarité européenne, en rapprochant les politiques économiques, diplomatiques, écologiques et de défense des deux pays. Il met en avant le rôle de la société civile dans la coopération bilatérale et entend contribuer à rapprocher les organisations de la société civiles et au travers d'elles les citoyennes et les citoyens des deux pays. Cet objectif reflète la place désormais accordée aux acteurs sociétaux dans le processus de rapprochement et de coopération franco-allemand.

Les objectifs du symposium

Les propositions nouvelles viennent moins des États que des ONG incarnant la "puissance des idées".

Il s'agissait de provoquer un effet multiplicateur pour l'engagement de la société civile franco-allemande dans l'esprit du Traité d'Aix la Chapelle.

Définir le rôle des acteurs sociétaux franco-allemands comme gage de paix, de démocratie et d'engagement par la base ;

Occuper la place désormais accordée aux acteurs sociétaux dans le processus de rapprochement et de coopération franco-allemand ;

Analyser les enjeux actuels et les implications de la société civile dans les relations bilatérales et européennes ;

Recherche des pistes pour dépasser l'horizon bilatéral pour une européanisation des initiatives sociétales franco-allemandes ;

Répondre aux attentes de nos concitoyennes et concitoyens.

Les publics cibles

Les publics cibles du symposium étaient des responsables associatifs de la société civile franco-allemande, notamment ceux des deux plus grands réseaux franco-allemands : la Fédération des Acteurs Franco-Allemands pour l'Europe (FAFA) et la Vereinigung der Deutsch-Französischen Gesellschaften (VDFG).

Maison de Robert Schuman, 15 et 16 avril

6. Séminaire germano-polonais "Faire vivre les partenariats scolaires, travailler ensemble !" en partenariat avec l'Institut pédagogique de Rhénanie-Palatinat, Château de Hambach, 19 avril.
7. Formations européennes pour les participants (15-17 ans) au **Service national universel (SNU)**, avril et juillet à Vigy, dont les objectifs étaient :
 - a. découvrir l'œuvre de Robert Schuman, Père de l'Europe ;
 - b. connaître des droits et devoirs qui fondent les citoyennetés nationale et européenne ;
 - c. identifier les étapes clés de la construction européenne ;
 - d. avoir une meilleure connaissance de la géographie à l'échelle du continent (pays, élargissements, capitales...);
 - e. l'Europe au quotidien et devenir de futurs citoyens/électeurs actifs ;
 - f. identifier de nouvelles possibilités de partir en mobilité (CES) ;
 - g. utiliser le YouthPass et le CV EuroPass.
8. Formation COREMOB "Vivre et faire vivre l'interculturalité", le 5 mai à la Maison de Robert Schuman, pour des formateurs jeunesse du Grand Est, en partenariat avec l'association GESCOD à Nancy.
9. Séminaires "L'Europe dans le monde" et "La coopération franco-allemande" ont réuni respectivement 300 et 50 élèves du Lycée de Seevetal (à proximité de Hambourg), 15 et 16 mai.
10. Stage "La construction européenne, enfant de la guerre ? De la boue de Verdun à la guerre en Ukraine" en coopération avec École académique de formation continue de Nancy-Metz, au Musée de la guerre de 1870 et de l'Annexion à Gravelotte, le 31 mai avec des interventions de François Laval, Directeur du Campus Franco-Allemand, Sciences Po Nancy et de Richard Stock.

Thème de la journée : L'Europe s'est-elle construite dans la boue, le sang et le feu ? Comment est-on passé après la Seconde guerre mondiale de l'idée européenne à sa construction ? Existait-il plusieurs modèles/projets de construction européenne ? Quels étaient les enjeux après la Seconde guerre mondiale quant à la reconstruction de l'Europe et la construction européenne ? Comment la guerre - et notamment la guerre froide - a pesé sur cette construction ? Comment l'organisation de l'UE aujourd'hui traduit les choix et les principes politiques qui ont guidé cette construction européenne ? Quelles questions, défis et enjeux posent aujourd'hui la guerre en Ukraine à la construction européenne ? Quels enseignements et réflexions en tirer aujourd'hui avec la guerre en Ukraine ?

En 2023, quels doivent être les objectifs et les enjeux de la formation des futur(e)s citoyen(ne)s européen(ne)s dont vous avez la charge - de l'enseignement primaire jusqu'à l'enseignement supérieur ?
11. Séminaire IHEDN Jeunes : l'Union européenne dans le monde : approche géopolitique, Maison de Robert Schuman, 6 juin 2023.

12. Projet "RETOUR" relatif à une meilleure compréhension de faits historiques clés liés à la mémoire au cours du XXème siècle. Le CERS a organisé la rencontre française du projet sur le "colonialisme et post-colonialisme" à Scy-Chazelles, et a participé aux rencontres suivantes en Pologne et en Bulgarie.
François Van Roeckeghem a par la suite présenté, pour le compte du CERS, les résultats d'un atelier mémoriel du projet "RETOUR" lors une rencontre virtuelle en anglais, le 4 décembre, qui a réuni plus 150 personnes – notamment une vingtaine d'étudiants en Master CIMER de la Sorbonne.
13. Formation "COREMOB" Vivre et faire vivre les projets (jeunesse) franco-allemands destinée aux salariés et bénévoles du monde associatif/secteur jeunesse, aux étudiants en franco-allemand et à d'autres acteurs intéressés par cette thématique, 13 septembre, Maison de Robert Schuman.
14. Module Europe de la formation au certificat d'aptitude aux fonctions de directeur d'établissement ou de service d'intervention sociale (CAFDES) commun aux IRTS de la région Grand Est, Ban Saint Martin, 4 décembre.
15. Séminaire européen des multiplicateurs en coopération avec l'Académie européenne de Rhénanie du Nord – Westphalie, Aix-la-Chapelle, 11 et 12 décembre.
16. Atelier de formation "éducation à une culture de la démocratie" en coopération avec la Lifelong Learning Platform - European Civil Society for Education, Bruxelles, 27 et 28 novembre.

2.3.- QUELQUES ANIMATIONS DU SERVICE ÉDUCATIF EUROPÉEN ET INTERCULTUREL

A. ACCUEIL D'ÉTUDIANTS AMÉRICAINS DE GEORGIA TECH

Les 20 janvier, 21 mai, et le 23 septembre, le CERS a accueilli à chaque session une trentaine d'étudiants américains de l'Université de Georgia Tech (Campus Metz Technopole) dans le cadre de leur semestre d'étude à l'étranger. Ils ont à chaque fois assisté à une conférence suivie de débats en anglais sur l'UE, participé à un quizz sur smartphone et visité la Maison du Père fondateur.

B. 20ÈME ANNIVERSAIRE DU PROGRAMME ROBERT SCHUMAN DE LA GRANDE RÉGION, 10 MARS

La Grande Région a fêté les 20 ans du programme d'échange Schuman à Scy-Chazelles. Le programme d'échange individuel Robert Schuman est un programme d'échange transfrontalier qui permet chaque année à environ 1.000 élèves de l'enseignement secondaire de la Grande Région de passer deux semaines avec leurs partenaires, de vivre dans sa famille et de l'accompagner dans son école. Les élèves germanophones se rendent en Lorraine, en Wallonie ou au Luxembourg. Dans un deuxième temps, l'échange se poursuit pour les élèves francophones chez leur partenaire francophone en Sarre ou en Rhénanie - Palatinat.

Ce dispositif transfrontalier de mobilité individuelle est mis en œuvre, au sein du Groupe de travail Éducation et Formation, par les autorités en charge de l'Éducation dans les différents versants de la Grande Région.

Les participants acquièrent ainsi une première expérience de mobilité dans un autre pays européen dont ils apprennent la langue en cours depuis au moins 2 ans. Cela leur donne l'opportunité de mettre en pratique les connaissances linguistiques déjà acquises, d'améliorer leurs compétences linguistiques et de constater les différences (socio)culturelles : vivre dans une famille étrangère pendant deux semaines, s'intégrer, communiquer dans une langue étrangère et évoluer dans un système scolaire totalement inconnu.

Le 9 mars 2023, 100 écoliers de la Grande Région étaient invités au Centre Européen Robert Schuman à Scy-Chazelles pour célébrer le 20^e anniversaire du Programme d'échange Robert Schuman avec leurs enseignants.

Après la cérémonie d'ouverture par le recteur de l'Académie Nancy-Metz, M. Laganier et le ministre luxembourgeois de l'Éducation, M. Meisch, ainsi que les messages vidéo de la Première ministre sarroise Mme Rehlinger, de la Ministre de l'Éducation sarroise Mme Streichert-Clivot et de la Ministre de l'Éducation de la Fédération Wallonie-Bruxelles Mme Désir les élèves de la Grande Région ont été répartis dans des ateliers.

En fin de journée, ils ont présenté leurs impressions et leurs acquis de l'échange sous forme d'affiche ou de scénettes de théâtre.

C. MOIS DE L'EUROPE 2023

Dans le cadre du mois de l'Europe, le CERS a animé ou coanimé sur le site de Scy-Chazelles et hors les murs, des ateliers pédagogiques pour des jeunes d'écoles élémentaires, de collège et de lycée ainsi que des rencontres grand public pour échanger, sur le terrain, de l'Europe.

★ 5 mai, Festival Créajeunes, Sarrebruck

Le CERS a reçu, au Festival Créajeunes de la Grande Région à Sarrebruck, le premier prix du meilleur film à caractère social pour son film documentaire sur le projet d'échange « Rap for Democracy ».

★ 9 mai : Maison de Robert Schuman

L'équipe du CERS a animé lors de la journée de l'Europe de nombreuses animations européennes dans les jardins de la Maison de Robert Schuman (puzzle géant, stand d'information, pin's UE, maquillage européen, roue de la fortune). Le CERS a aussi tenu à rendre hommage au Père de l'Europe en ce jour symbolique en déposant une gerbe dans la chapelle Saint Quentin, où repose Robert Schuman.

★ 10 mai, Conseil municipal des jeunes de Metz, Conciergerie Solidaire de Metz-Borny et Salon virtuel « l'Europe s'invente avec les jeunes du Grand Est »

Le CERS a accueilli en matinée à la Maison de Robert Schuman le Conseil municipal des jeunes de Metz pour un programme ludique.

Dans le cadre d'un événement labellisé #jolimoisdeleurope, le CERS a été invité par la Conciergerie Solidaire de Metz-Borny à animé un atelier européen hors les murs auprès d'un jeune public.

Notre volontaire européenne, Veronika Mercieca, a eu l'occasion de partager avec d'autres jeunes son expérience en CES long terme au CERS dans le cadre du salon virtuel « l'Europe s'invente avec les jeunes du Grand Est » organisé par la Région Grand Est et les Centres Europe Direct.

★ **13 mai, Soirée Eurovision, Maison de Robert Schuman**

Le CERS a participé à l'animation de la projection du concours de l'Eurovision dans l'auditorium de la Maison de Robert Schuman.

★ **14 mai, Festival Passages, Maison de Robert Schuman**

L'équipe du CERS a animé lors du Festival Passages de nombreuses animations européennes dans les jardins de la Maison de Robert Schuman (puzzle géant, stand d'information, pin's UE, maquillage européen, roue de la fortune).

★ **18 mai, Journée de la Moselle, Maison de Robert Schuman**

Le CERS a proposé des animations européennes à plus de 300 visiteurs lors de la Journée de la Moselle à la Maison de Robert Schuman.

D. SALON EUROPÉEN DU LIVRE D'ENFANCE ET DE JEUNESSE ET MANIFESTATIONS CONNEXES : LECTURES, ATELIERS D'ILLUSTRATION, ETC., 11-14 OCTOBRE

Livres illustrés fantastiques, expériences livresques et artistiques passionnantes - le Salon Européen du Livre de Jeunesse à Sarrebruck s'est affirmé comme étant le lieu de rencontre d'auteurs et d'illustrateurs européens de livres pour jeunes. Un public jeune, curieux et amateur de lecture saisit l'occasion de découvrir les parutions les plus récentes. La proximité avec la France, la Belgique, le Luxembourg fait du salon de Sarrebruck un véritable rendez-vous européen. Cette année, 8.000 personnes se sont rendues au salon et y ont rencontré des auteurs internationaux, illustrateurs et dessinateurs de bandes dessinées lors de lectures et rencontres ainsi que le stand animé par le CERS et EUNET.

E. MEMOBUS, 13 SEPTEMBRE

Première étape en France du Memobus à la Maison de Robert Schuman, un projet organisé en coopération avec l'Union régionale des associations franco-allemandes des Hauts de France pour l'Europe, pour le compte de la FAFA pour l'Europe - VDFG für Europa. Le Memobus est un véhicule qui a circulé pendant deux mois sur les routes de France et d'Allemagne afin d'informer, à chaque étape, sur les possibilités de rencontres, d'échanges, de coopération, d'information et sur la mémoire commune franco-allemande.

F. EUROPAMOBIL, 26 SEPTEMBRE

Europamobil est une expérience européenne destinée à des étudiantes et étudiants. L'équipe, composée de 20 étudiants venant de différents pays européens, se met en route avec l'Europamobil et visitent ensemble des établissements scolaires dans une région en Europe afin de présenter des ateliers et de discuter sur des enjeux européens avec les élèves. Cette année, l'Europamobil a posé ses valises dans la région Grand Est. Le CERS a,

participé, le 26 septembre, au Lycée René Cassin à Metz, où environ 150 lycéens ont participé à différents petits ateliers européens proposés par notre équipe dans le hall de l'établissement.

G. FESTIVAL INTERNATIONAL DE GÉOGRAPHIE 2023

Le CERS était partenaire du Festival international de géographie (FIG) de Saint-Dié-des-Vosges, organisé du 29 septembre au 1er octobre 2023 dédié aux « Urgences », avec pour pays invité le Chili.

130 élèves de la Région Grand Est, du Liban et du Luxembourg ont participé à deux actions pédagogiques :

- ★ visionner et présenter des productions audiovisuelles au cinéma Empire dans le cadre de la première année du Festival Eco-fiction ;
- ★ participer activement à la COP des urgences en faisant remonter des propositions concrètes à l'échelle de l'établissement ou de la commune.

Le CERS a notamment encadré deux ateliers de la "COP des urgences", l'un numérique, l'autre créatif. En adoptant la logique « penser global, agir local », nos équipes ont aidé les adolescents présents à verbaliser et mettre en image les conséquences perceptibles d'une (ou de plusieurs) urgence(s) mondiale(s) et en les aidant à proposer leurs solutions locales pour aujourd'hui et demain tels que la santé, l'alimentation, l'eau, les déchets.

Les élèves ont ensuite exposé et défendu leurs réflexions auprès d'experts des questions de climat, de santé ou de géopolitique, et de décideurs locaux, comme David Valence, Député des Vosges.

H. FORUM FRANCO-ALLEMAND, 24-25 NOVEMBRE

Sur deux jours, du 24 au 25 novembre à Strasbourg, le CERS a tenu pour la première fois un stand dédié à la mobilité européenne et aux élections européennes de 2024. Le forum a accueilli 141 exposants et 8.343 visiteurs. En vue des excellents retours de la part du grand public et des nombreuses sollicitations, notre présence sera renouvelée en 2024.

I. ANIMATIONS DE NOËL, ÉTABLISSEMENTS MOSELLANS, NOVEMBRE/DÉCEMBRE

Environ 150 élèves ont participé, en novembre et décembre, à des ateliers de Noël "Les traditions de Noël dans l'UE", animés par le CERS. Les élèves ont ainsi pu faire un tour d'Europe des traditions de Noël grâce au jeu de l'oie géant spécialement conçu à cet effet.

J. MOBILITÉ EUROPÉENNE AU CERS

Le CERS a accueilli 2 volontaires en mission CES long terme et a envoyé 4 volontaires français en mission CES court terme et long terme au cours de l'année 2023.

2.4.- CIRCUITS DES LIEUX DE MÉMOIRE

Le CERS a organisé trois circuits des lieux de mémoire au mois de juillet pour le Gutenberg-Gymnasium de Mayence et accueilli près de 150 participants. Ces circuits ont permis aux lycéens allemands de mettre en évidence le jeu des influences diverses qui ont façonné l'intégration européenne notamment à travers des visites à Verdun, Scy-Chazelles et Metz. Les participants ont ainsi pu constater sur le terrain l'importance du rôle de ce territoire dans la construction d'une Europe unie.

2.5.- COPRODUCTIONS D'ÉVÉNEMENTS

Accademia Europeista del Friuli Venezia Giulia	Conferences, Informal meeting, seminars. To remember that we are European citizens and not only ; were are also promoters of peace.	09/05/2023	Gorizia
Bulgarischer Deutschlehrer verband	Testen, Prüfen, Evaluieren im Sinne der europäischen Freizügigkeit	21/4-23/04/23	Veliko Tarnovo
Center for an informed society - cz	Security, security policy, European foreign and security policy, Czech EU policy	25/10-27/10/23	Prague
Eurolink / Bucharest	"A new innovative partnership for the benefit of recovery, resilience, sustainable reconstruction of the Danube River - Black Sea eco-system"	29/06/2023	Bucharest
UG - Europahaus - Srebrenica	Srebrenica, BuH und die EU	19/10-25/10/23	Salzburg et Stuttgart
Europahuset Gävleborg	Knowledge about EU	04/03/2023	Gläntanskursgård, Ovanaker
Europski Dom Vukovar	Forum européen	29/12/2023	Vukovar
Fundacja Rozwoju Regionalnego Viribus Unitis	Politique industrielle européenne	27/05/2023	Bochnia salt mine
IUC Europe	Democracy - geopolitical situation/ Baltic Sea region - Youth parliament	01/10-06/10/23	Oslo
Salzburger Bildungswerke - W. Forthofer	Frieden Europa : Do not forget Srebrenica	21/10/2023	Elsbethen
The House of Europe in Rhodes	Quo vadis Europa ?	29/11/2023	Rhodes

3.- PRODUCTION D'OUTILS DIDACTIQUES EUROPÉENS

L'équipe du Service éducatif européen et interculturel du CERS a produit ou réactualisé les outils didactiques suivants.

3.1.- PRODUCTION D'UN FILM DOCUMENTAIRE SUR LE CONSEIL DE L'EUROPE

Sous le haut patronage de la Secrétaire générale du Conseil de l'Europe et avec le soutien financier de l'Institut pédagogique de Rhénanie – Palatinat (Pädagogisches Landesinstitut Rheinland-Pfalz), le Centre a produit, avec la société Zinober d'Aix-la-Chapelle, un film documentaire éducatif, en langues allemande, anglaise et française, qui présente, à un jeune public, le Conseil de l'Europe, ses objectifs et ses principales missions.

3.2.- EN PRÉPARATION DES ÉLECTIONS EUROPÉENNES 2024 :

1. Une valise "L'EU au quotidien" qui contient 12 objets du quotidien ayant un lien direct avec l'Union européenne qui permettra d'amorcer des discussions sur la valeur ajoutée des politiques européennes dans la vie quotidienne des Européennes et des Européens.
2. Des bulletins de vote thématiques avec lesquels les participants pourront exprimer leur priorité pour telle ou telle politique européenne.
3. Des affiches en langue française, allemande et anglaise relatives aux élections européennes 2024

3.3.- RALLYE EUROPÉEN :

Le rallye européen aux alentours de la Maison de Robert Schuman a été refondu et actualisé ; il est en service depuis septembre 2023.

3.4- FRISE CHRONOLOGIQUE DE LA CONSTRUCTION EUROPÉENNE DEPUIS LE 9 MAI 1950 :

Cet outil didactique commun aux animations "Au fil de l'Europe" et "L'héritage de Robert Schuman" a été refondu actualisé.

4.- COMMUNICATION ET DIFFUSION

Le CERS a publié, en 2023, deux dépliants, une présentation générale du Centre et de ses activités, l'autre présentant toutes les offres du Service éducatif.

Le site internet du CERS a été totalement reconfiguré au cours de l'année :

<https://www.centre-robert-schuman.org/fr>

Il est décliné en trois langues : français, allemand et anglais.

12.164 visiteurs uniques de 99 pays différents ont consulté le site.

Top 5 des pays : France, Allemagne, Etats-Unis, Belgique et Luxembourg.

Les visiteurs ont réalisé 130 téléchargements d'outils didactiques européens.

5.- RÉSULTATS FINANCIERS 2023 :

Le tableau ci-dessous présente les principaux résultats de l'exercice **2023** du Centre européen Robert Schuman.

Résultats 2023			
Charges globales		Produits globaux	
60 Achats	86 063 €	70 Ventes de prestations	110 557 €
61 Services extérieurs	19 407 €	74 Subventions d'exploitation	393 583 €
62 Autres services extérieurs	164 956 €	75 Immobilisations financières - Prêts	6 €
63 Impôts et taxes	6 118 €	76 Produits financiers	0 €
64 Charges de personnel	301 853 €	77 Produits exceptionnels	79 791 €
65 Autres charges de gestion courante	5 €		
66 Charges financières	11 €		
671 Charges exceptionnelles	0 €		
Amortissements	10 303 €		
Provision (retraites personnels)	0 €		
différence d'arrondis	1 €		
Engagements à réaliser sur fonds dédiés	0 €		
Versement au fonds de roulement	3 376 €	Déficit de l'exercice	0 €
6 Comptes de charges	592 094 €	7 Comptes de produits	592 094 €

